

AU BURKINA FASO UN PROJET DE TAILLE

Depuis quelque temps, déjà, AGIRabcd-Gard, travaille sur la fabrication et la mise en place assistée d'un incinérateur, destiné au traitement des déchets biomédicaux, au Centre Médical et Chirurgical Paul VI de Ouagadougou.

Ce projet a, depuis son origine, (deux ans) mobilisé des ressources bénévoles multiples. Dans un premier temps, les élèves de BTS 1ère année de conception et réalisation en chaudronnerie industrielle du lycée Jean-Baptiste Dumas d'Alès, ont dessiné, puis réalisé les pièces maîtresses mécano-soudées.

Pendant ce temps, AGIRabcd-Gard procédait à la collecte des fonds nécessaires, auprès de prestataires, d'instances publiques et de dons particuliers.

Puis, grâce à la solidarité du Centre Hospitalier de Bagnols et des milieux médicaux du Gard, du matériel était collecté : respirateurs de surveillance néo-natale, monitorings, petit matériel de bloc, un mammographe, un fauteuil dentaire, des fauteuils roulants, des lits médicalisés...représentant 60 mètres cubes. La gestion, l'entreposage de tout ce matériel et son acheminement ont été réalisés, à titre gracieux, par différentes sociétés de la région. La société Vénéjanaise « transports Claude Roux » S'est chargée d'acheminer gratuitement le conteneur jusqu'au port de Marseille.

Fin décembre 2014, le conteneur est parti pour sa destination. Début 2015, un adhérent se rendra sur place, pour réceptionner le conteneur et suivre la construction de l'incinérateur. Pour compléter sa mission, AGIRabcd-Gard a envoyé du personnel médical pour former le personnel au tri et à la collecte des déchets des activités de soins seront ensuite incinérés. La mise en service de l'incinérateur est prévue avant la fin du premier semestre 2015.

Ce projet de grande envergure, qui fait appel à une solidarité transversale, est un premier du genre. Il va fortement contribuer à l'amélioration de l'hygiène du centre hospitalier de Ouagadougou, et au respect de l'environnement, qui sont encore tellement parents pauvres dans les pays en développement.

DT du Gard



L'équipe d'agir et de l'association ASU

Nous adressons nos chaleureux remerciements à toutes les entreprises du Gard qui nous ont soutenues, et sans qui nous n'aurions pas pu mener ce projet à bien :

Sté SOMEC, la Logistique
Sté Claude ROUX, l'Entreposage
Sté ATOUT, le Transport Finances
Sté ECIAE, l'Environnement
Sté RUBI, les Matériaux

Chargement du conteneur

NÉPAL

UN PROJET PÉDAGOGIQUE AMBITIEUX,

Saru et Pramod KHAKUREL, jeune couple népalais ayant séjourné pendant de longues années en France, sont retournés au pays en 2010, avec l'ambition de monter une école où serait dispensée «une éducation de qualité, accessible à tous».

Actuellement, le système scolaire au Népal est obsolète. Alors, former des enseignants à «une méthode pédagogique innovante, interactive, prônant les valeurs humanitaires fondamentales, permettant aux enfants d'accéder à une éducation de qualité, responsable, citoyenne, ainsi qu'à une éducation en prise avec les réalités du monde moderne», est un programme pour le moins ambitieux. Ce défi de taille, le jeune couple, que son séjour en France a ouvert aux exigences de la modernité, a décidé de le relever. Avec l'aide d'un jeune Français, engagé dans la lutte pour la préservation de la planète, ils fondent l'école Victor Hugo Manjushree Vidyapith. C'est Pramod, lui-même, qui a eu l'idée de solliciter AGIRabcd-Gard, par l'intermédiaire de Catherine, pour s'adjoindre le concours d'enseignants bénévoles retraités, et, ainsi engager le projet.

Depuis le début de 2014, un PSI est lancé, et 10 adhérents, groupés autour de Gaston Mazoyer, se sont rendus sur place pour initier le programme de formation des enseignants népalais, et la mise en application de cette formation.

C'est le journal de bord de cette belle aventure, qui est racontée dans le PDF en pièce jointe, que vous pouvez lire en l'ouvrant



Dans cette lettre

Le BURKINA FASO
Un projet de taille

RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE
réhabilitation de la station d'épuration

L'INTERGÉNÉRATIONNEL
séminaire européen sur l'intergénérationnel l'enseignement et la formation professionnelle

NOS ACTIVITÉS EN FRANCE
les fiches action nous en parlent

BRÈVES

BRÈVES

Suite à des missions de prospection, on peut raisonnablement espérer pénétrer dans des pays, dans lesquels jusqu'alors, il était difficile de travailler :

L'OUZBEKISTAN, pour des missions technico-commerciales, le LIBAN, où, malgré les discours alarmistes ambiants et la présence accrue de réfugiés syriens, la vie est paisible.

Là, la demande est forte en missions d'enseignement supérieur.

Dans sa revue LIAISONS de janvier 2015, l'AFAL (Association Francophone d'Amitié et de Liaison), a repris l'article de Jacqueline Burger, paru dans La Lettre aux Adhérents n° 27, et l'a publié in extenso.



RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE

UNE RÉALISATION INTERGÉNÉRATIONNELLE

Bel exemple de réalisation transversale, intergénérationnelle et solidaire, le projet de réhabilitation de la station d'épuration de l'hôpital communautaire de Bangui a été mené à terme, en dépit des cas de pillage, d'exactions et de tueries qui ont secoué le pays en décembre 2013.

Achevé en 2014, le projet a été inauguré et remis au directeur de l'hôpital le 14 décembre dernier.

Intégralement financé par l'ambassade de France à Bangui, étudié, supervisé et conduit par Jean Boulaye (DT PPC), le projet a été réalisé par 16 jeunes nationaux, demandeurs d'emploi en formation professionnelle, dans le cadre d'un chantier-école de l'ACFPE (Agence Centrafricaine pour la Formation Professionnelle et l'Emploi).

Bien que ce projet améliore considérablement le traitement des déchets hospitaliers, et, par voie de conséquence, la salubrité de l'hôpital et de sa proche périphérie, son rôle ne sera pas totalement satisfaisant, tant qu'une formation générale à l'hygiène et au respect de l'environnement ne sera pas dispensée au personnel hospitalier.

Du côté d'AGIRabcd, le projet prévoit un suivi du fonctionnement de la station, et un contrôle de la maintenance pendant trois ans, en collaboration avec un responsable local, sérieusement formé.

Se félicitant de la participation de jeunes centrafricains à la réalisation du projet, lors de la cérémonie de son inauguration, l'Ambassadeur de France à Bangui a déclaré : « il n'y a pas de développement sans qu'un pays se prenne lui-même en charge ».

Il est vrai que, une fois un projet abouti, le plus difficile à obtenir, dans la majorité des cas, est sa longévité, à cause du manque de suivi et de maintenance. On n'insistera jamais assez sur l'importance de l'éducation et de la formation.

Jean BOULAYE - PPC



AGIRabcd et L'INTERGÉNÉRATIONNEL

SÉMINAIRE EUROPÉEN SUR L'INTERGÉNÉRATIONNEL
L'ENSEIGNEMENT ET LA FORMATION PROFESSIONNELLE

AGIRabcd a participé le 24 novembre 2014 à un séminaire européen sur l'intergénérationnel organisé par le Ministère de l'Education Nationale.

Ce séminaire de travail s'insérait dans une stratégie à moyen terme dont le but est de mieux faire connaître l'intergénérationnel et en particulier les dimensions qu'il pourrait donner à l'éducation et à la formation tout au long de la vie en Europe.

Outre AGIRabcd, d'autres associations de seniors françaises et européennes, ainsi que des associations intervenant dans le domaine de l'intergénérationnel, participaient à ce séminaire qui regroupait environ 80 participants.

AGIRabcd était représentée par 7 personnes venues de délégations franciliennes et du siège (réseaux illettrisme et insertion-emploi ainsi que la délégation internationale/Europe). Nous avons présenté en séance plénière des séquences filmées montrant des actions conduites dans un collège de Trappes (visite d'entreprise pour une classe de remotivation) et dans un lycée du Val-d'Oise (préparation à la recherche d'emploi). Les ateliers ont permis d'aborder d'autres thèmes dont le numérique.

Ces échanges entre experts d'horizons divers devraient permettre de valider des hypothèses de travail permettant d'aboutir en 2015 et 2016 à d'autres colloques de niveau européen. Le prochain - prévu en avril 2015 - devrait s'ouvrir plus largement aux apports de l'intergénérationnel à des domaines autres que la formation et l'emploi, notamment l'insertion sociale et la citoyenneté. AGIRabcd est déjà sollicitée pour apporter de nouveaux témoignages.



Anne-Marie BARDI Élisabeth GAUTHIER

LES RENCONTRES DE LA FORME

Cette journée était organisée par AG2R La Mondiale avec pour thème «Bien bouger pour bien vieillir». Les seniors ont ainsi pu découvrir un village d'exposants proposant diverses animations : santé, nutrition, relaxation, activités physiques,...

Parmi les exposants, la MACIF présentait son approche «Lien entre forme et Accidents de la Vie Courante». Aussi, la MACIF a-t-elle sollicité AGIRabcd Pas-de-Calais pour conduire 2 conférences portant sur son action «Prévention des Accidents de la Vie Courante». Celles-ci ont permis de sensibiliser un public attentif à cette problématique et de susciter de nombreuses questions.

Jean Claude Decocq

L'ARGENT AU QUOTIDIEN UNE BELLE PROGRESSION

Une action pour accompagner jeunes ou familles à la découverte et compréhension des mots et outils financiers et à planifier, anticiper ou rétablir les dépenses.

Quelques chiffres qui parlent d'eux-mêmes. Ils mettent en évidence

l'engagement des

délégations dans cette action démarrée en 2011 avec près de 400 interventions en fin 2014.

Tamara RENAUD Éducation budgétaire



	2011	2012	2013	Fin 2014
Délégations opérationnelles	9	15	19	27
Nombre d'interventions				400
Nombre de Bénévoles actifs	25	46	88	100
Nombre de bénéficiaires	413	681	880	1015

NOS ACTIVITÉS EN FRANCE

les fiches action nous en parlent

Suite au souci de l'Association de mieux connaître ses activités en France une équipe projet mixte Délégations - Réseaux thématiques - Informatique a mis au point une application, dite des fiches action, concrétisée sous forme d'une base de données. En service depuis 3 ans, et riche de près de 1000 fiches, celle-ci est une source d'informations très utile pour valoriser nos actions, en interne ou en externe. C'est par ailleurs l'outil de base sur lequel s'appuient les responsables des différents projets du plan stratégique.

Rappelons que nos actions se caractérisent par **a) ce que l'on fait, b) pour quel public, c) avec quel partenaire**, ce qui se traduit dans la fiche par le type d'action, le type de bénéficiaires et le type de partenaire. Avec en outre, la description des actions en cours, les conditions de leur réalisation, les conventions passées avec nos partenaires (contractuelles et financières), ces fiches donnent, année par année, les temps d'intervention, le nombre d'intervenants, et le nombre de bénéficiaires.

C'est ainsi que nous avons une vision précise de nos actions, aussi bien en termes qualitatifs qu'en termes quantitatifs, nous permettant de proposer à nos **futurs adhérents** toute une gamme d'actions possibles, et **de solliciter nos partenaires** sur une base objective et tangible.

Mais c'est aussi un outil de collaboration formidable entre les Délégations : voulant par exemple se lancer dans une nouvelle activité, une Délégation a facilement les moyens de s'informer de ce que font d'autres sur le domaine.

Enfin, en tant que réceptacle structuré de nos actions, cette base de données est à même de "parler" dès qu'on lui pose de bonnes questions : rechercher par exemple toutes les actions à destination d'un certain public (disons "personnes âgées"), triées par types d'action.

La base de données des fiches action est accessible sur Intragir par tout adhérent : en consultation, et aussi en interrogation grâce à son module de recherche libre-service.

Bernard PRIA

Regroupement de types d'action	Nombre de fiches	Nombre de journées d'intervention
Savoirs fondamentaux	363	13 652
Métiers - Emploi - Entreprise	202	3 498
Mobilité - Déplacement	153	1 943
Santé	29	453
Lien social	127	2 496
Total	874	22 042



RETROUVEZ LA LETTRE DES ADHÉRENTS SUR INTRAGIR

AGIRabcd - Service Communication 8, rue Ambroise Thomas PARIS 75009 - 33 (0) 1 49 49 18 41 - communication@agirabcd.org